



DOI: 10.18572/1813-1190-2017-11-16-19

## Обеспечение права на образование путем применения мер административной ответственности

**Баранова С.А.\***

**Цель.** Анализ актуальных вопросов привлечения к административной ответственности за нарушения законодательства в области образования. Показ взаимосвязи норм Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» с соответствующими положениями Кодекса об административных правонарушениях. Выявление пробелов в части недостаточной обеспеченности права на образование мерами административной ответственности и выработка предложений по их устранению. **Методология:** анализ, синтез, абстрагирование, сравнительно-правовой и логико-юридический методы. **Выводы.** Во-первых, запреты, установленные Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации», обеспечиваются соответствующими санкциями статей КоАП РФ. Однако при этом существуют пробелы в части недостаточной обеспеченности положений указанного закона мерами административной ответственности, что необходимо устранить путем закрепления в КоАП РФ новых составов административных правонарушений. Во-вторых, судебная практика, складывающаяся в сфере привлечения к административной ответственности участников государственной итоговой аттестации за нарушение установленного законодательством об образовании порядка проведения государственной итоговой аттестации, представляется достаточно суровой. В связи с этим наказание за правонарушение, предусмотренное ч. 4 ст. 19.30 КоАП РФ в отношении граждан, следует смягчить. **Научная и практическая значимость.** В статье дана авторская классификация административных мер обеспечения права на образование, изучена и проанализирована судебная практика по ч. 4 ст. 19.30 КоАП РФ, сформулированы предложения по совершенствованию законодательства об административной ответственности за нарушения в области образовательного законодательства Российской Федерации.

**Ключевые слова:** административная ответственность, административные наказания, административные правонарушения, образовательное законодательство, право на образование.

## Securing of the Right to Education by Application of Administrative Liability Measures

**Baranova S.A.\*\***

**Purpose.** The article considers topical issues of bringing to administrative responsibility for violation of legislation in the field of education. The interrelation of norms of the Federal law of 29 December 2012 № 273 "On education in the Russian Federation" with the relevant provisions of the Code of Administrative Offences is given, gaps regarding insufficient security of right to education with measures of the administrative responsibility are revealed and possible ways of their solution are proposed. **Methods:** analysis, synthesis, abstraction, comparative legal and logical-legal methods. **Results.** First, prohibitions established by the Federal Law "On education in the Russian Federation" by the relevant sanctions of the articles of the Code of Administrative Offences are provided. At the same time there are some gaps in terms of insufficient provision of the law by measures of administrative responsibility, which should be eliminated by fixing new administrative offenses. Second, judicial practice in the sphere of bringing to administrative responsibility of the participants of the state final certification for violation of the procedure appears to be rather harsh. In this regard, the punishment for the offense (p. 4 of Art. 19.30 the Code of Administrative Offences) should be mitigated. **Scientific and practical significance.** The author's classification of administrative measures to ensure the right to education is given. Judgments according to the p. 4 of Art. 19.30 the Code of Administrative Offences are studied and analysed, suggestions for improvement of the legislation on the administrative responsibility for violations in the field of the educational legislation of the Russian Federation are formulated.

**Key words:** administrative responsibility, administrative penalties, administrative offenses, educational legislation, right to education.

\* **БАРАНОВА СВЕТЛАНА АНАТОЛЬЕВНА**, доцент кафедры конституционного и административного права Байкальского государственного университета, кандидат юридических наук, [svetlana.myshenko@gmail.com](mailto:svetlana.myshenko@gmail.com)

\*\* **BARANOVA SVETLANA A.**, Assistant Professor of the Department of Constitutional and Administrative Law of the Baikal State University, Candidate of Legal Sciences

